

## 環境問題から考える継続した小さな一歩

校長 石神 徹

去る5月末、タイ南部で死んだクジラの胃から重さ8kgを超すポリ袋が見つかり、国民に衝撃を与えているという報道がありました。海に捨てられたプラスチック廃棄物は自然界に帰ることができず、摂取されて胃腸の機能を働かせることができなかったのです。

日本では、いわゆるレジ袋の抑制を図る取り組みが進められています。4年生は社会科で廃棄物の処理などを題材にして、社会の仕組みや願いを考えます。3Rこと、リデュース（排出抑制）、リユース（再使用）、リサイクル（再生利用）の中で最重要はリデュースです。この報道に接して、毎朝コンビニレジ袋をため込む私は袋とヨーグルト用使い捨てスプーンを受け取らないと細々と決め、努めている最中です。私の一歩が地球の環境好転に与える影響は微々たるものにもならないでしょう。しかし、あまりに使い捨て生活に浸っている私にこのままではいけないと思わせる冒頭の出来事でした。

本校では私の着任前から廃棄物分別等を強化しています。教室では、燃やせるごみ・プラスチック類・リサイクル紙の3分別、学校全体では不燃等が加わります。インクカートリッジ回収、ペットボトルキャップ回収もあり、時々、子どもがたっぷりのキャップを持って登校します。美化委員などが毎週金曜日にリサイクル系の集約をしています。職員室で「失礼します。キャップの回収にきました。」との声は誠実です。大々的な環境教育ではありませんが、3Rの着実、かつ小さな一歩は誇りです。自分一人が努力しても全体を変えることは無理だとあきらめるのではなく、仮に自己満足であっても、小さな小さな一歩を継続させることに大きな意義があり、これを子どもたちに折に触れ話していきます。

このような事を考えながら、小さな一歩の大事さを振り返っているところです。「千里の道も一歩から」「塵も積もれば山となる」「雨垂れ石を穿つ」「ローマは一日にして成らず」意味は微妙に異なりますが、大成の前の小さな一歩の大切さを語ることわざは少なくありません。「焼け石に水」と考えるのではなく、即成果の見えない小さな一歩を続けていけるようでありたいものです。

地域社会の一員として自覚をもつために社会科を学んでいる4年生に環境から離れて、日々の継続した小さな一歩を聞きました。“勉強中にしゃべらない” “計算ドリルの朝勉強” “夜9時に寝る” “ごはんの箸出し” “食器洗い” “リビングの床拭き” “習い事のドラムの練習” “土日と校庭開放のバット素振り” “毎晩のストレッチ体操” “飼っている虫の世話” 多岐に渡ります。保護者のみなさまには、子どもの継続した小さな一歩を共有して、ぜひ、励まし、価値づけていただきたいと思ひます。続ける満足感はずっと子どもが温める大きな夢の実現に必ずや寄与することでしょう。

著名海洋生物学者が「クジラの死は我々の怠慢の結果。社会を変える契機にしなければならぬ」と訴えました。継続した小さな一歩を踏み出せる子どもたちが社会を担っていけば、生き物と人間が共生できる未来が私には見えるのです。

## 7月の生活目標

### 《身のまわりをきちんとしよう》

生活指導主任 西留 安久

整理整頓とは、「必要なものを取り出しやすく整えること」といわれています。整理整頓することで、スムーズに作業ができ、学習効率も上がります。この習慣が子どもたちの身に付くように、お家でもぜひ、できることはどんどんさせてください。

## 7月の行事予定

- |        |   |
|--------|---|
| 2日(月)  | 全校朝会<br>クラブ活動   |
| 3日(火)  | 避難訓練(起震車体験)<br>親子学習会(5年)<br>たてわり給食会・たてわり遊び<br>5時間授業(4~6年)<br>保護者会(4~6年) |
| 4日(水)  | 児童集会  |
| 5日(木)  | 都学力調査(5年)   |
| 6日(金)  | 親子学習会(2年)<br>保護者会(1~3年)<br>移動教室前検診(6年)                                  |
| 9日(月)  | 全校朝会<br>軽井沢移動教室始(6年)  |
| 12日(木) | 軽井沢移動教室終(6年)  |
| 14日(土) | 土曜授業日 月曜時間割<br>親子学習会(4年)<br>たてわり班遊び                                     |
| 16日(月) | 海の日   |
| 17日(火) | 午前授業(1, 2年)<br>5時間授業(3~5年)<br>中学校訪問(6年)                                 |
| 18日(水) | 音楽朝会 午前授業<br>着衣泳(3年)  |
| 19日(木) | 午前授業(1, 2年)<br>5時間授業(3~6年)<br>着衣泳(5年)<br>着衣泳(3年予備日)                     |
| 20日(金) | 午前授業 終業式 給食終  |
| 23日(月) | 夏季休業日始 ラジオ体操  |
| 24日(火) | 夏季水泳指導開始 ラジオ体操  |
| 25日(水) | ラジオ体操   |



## 軽井沢移動教室

6年

西留 安久

7月9日(月)から12日(木)までの3泊4日の日程で、6年生は移動教室に行きます。行き先は軽井沢方面です。主な目的は、家庭や学校を離れ、自然に親しんだり友達や先生と寝食を共にしたりすることにより、心のふれあいを深めたり集団の一員としての自覚を高めたりすることです。ハイキングや林業体験では豊かな自然にふれることができます。キャンプファイヤーや集団生活の中で仲間と協力する姿勢をさらに高めていくことを期待しています。開一小の最高学年として、ひとまわり成長して帰ってきたいと思います。

## 算数習熟度別学習

算数

柳澤 綾

今年で4年目となる算数習熟度別学習です。昨年度からは、3年生から6年生の4学年で実施しています。事前に簡単なテストを行い、結果を見たり、自分の得意不得意を考えたりしながら、子供達は希望のコースを選びます。学年の友達が混ざって学習をすること、担任でない先生から教えてもらうこと、コースによって少しずつ進め方が違うことなど、普段とは違った学習の形となることも、算数習熟度別学習の特徴です。習熟度別算数のよいところの一つに、普通の授業よりも少ない人数で、個に応じた学習ができることがあります。学習の習熟の程度に応じて、補充的な学習を多く取り入れたり、発展的な内容に挑戦してみたりといった指導を行っています。「なるほど!」「分かった!」そんな声がたくさん聞こえるように学習をすすめていきたいと思います。

## パワー全開2年生

2年

山川 律子

4月に進級してから約3か月。やる気満々の2年生は、元気いっぱい生活しています。「学校たんけん」では、1年生に優しく接し、分かりやすく校内を説明しようと、はりきって活動しました。生活科見学では、班のメンバーと協力して行動できました。休み時間には、ルールを考えながら友達と元気に遊んでいます。もちろん、新しい漢字や計算、自分の意見を発表することなど、少し難しくなった2年生の学習にも進んで取り組んでいます。畑の野菜やミニトマトに負けず、ぐんぐん成長している2年生。パワー全開でこれからも活躍します。

## 健康診断を終えて

養護教諭

鈴木 真由子

4月から続いた健康診断が無事に終了しました。保護者の皆様には、提出物などにご協力いただき、ありがとうございました。健康診断の結果は、このあと健康カードでお知らせします。ぜひお子さんと一緒にご覧いただき、生活を振り返ってみてください。

健康診断は、発育のようすや治療した方がよい症状があるかどうかを知るとともに、自分の体や健康について学ぶ大切な機会です。子供たちには、これから生涯にわたって健康に過ごすために、自分の体に関心を持ち、健康を自分自身で守るために考えて生活できるようになってもらいたいと思っています。保健室では今後もその手助けしていきます。お子さんの健康について気になることがありましたら、どうぞ保健室までご相談ください。

## 事務室より

事務主事

鈴木 美智子

梅雨の晴れ間の太陽に真夏を感じさせられる季節になりました。子供たちは、元気に校庭を駆け回り、どこかの教室からは、かわいい歌声が聞こえてきます。私たちは、いつも子供たちの声から元気をいただいています。こんなすてきな環境で仕事をさせていただくことができ、本当に幸せだなと感じる毎日です。事務室では、子供たちが楽しく安全に学習できるように、教材をそろえたり、学習環境を整えたりしています。その他に、給食会計・就学援助関係事務や教職員の給料・出張旅費・福利厚生事務等の仕事をしています。

日頃より、給食費等の納入につきまして、ご協力をいただきましてありがとうございます。今年度より、給食費とともに学年費も給食費口座より引落としになりました。口座引き落とし日前日までにご入金いただきますようお願いいたします。

なお、4月12日より、濱田栄養士産休入りのため、産休代替の鈴木涼子栄養士が勤務しております。今年度も事務室一同がんばります。よろしくお願いいたします。